
ATA DE REUNIÃO

Evento Reunião do Subcomitê de Acessibilidade e Inclusão

Data 1º/12/2023

Horário 13h30

Local Híbrida - presencial na Sala de Reuniões da Presidência e telepresencial pelo
Google Meet

Presentes - Desembargadora Coordenadora, Rita de Cássia Scagliusi do Carmo;
– Juíza Auxiliar da Presidência, Daniela Macia Ferraz Giannini;
– Assessora de Gestão Estratégica, Iara Cristina Gomes;
– Coordenadora de Sustentabilidade, Acessibilidade e Inclusão, Helen da Silva Paes
de Souza;
– Coordenador de Projetos e Obras, Flávio Roberto Opúsculo Cabral;
– Coordenadora de Informações Funcionais de Servidores, Giuliana Pardo
Policastro La Guardia;
– Servidor da 1ª Vara do Trabalho de Taubaté, Sisenando Gomes Calixto de Sousa;
– Representante do Sindicato dos Servidores Públicos Federais da Justiça do
Trabalho da 15ª Região - SINDIQUINZE, Mércia das Virgens Santos (suplente);
– Patricia Luchi Pesce, Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês;
- Carlos Eduardo Buzan Larica, Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.

Ausências
justificadas

– Juiz Auxiliar da Corregedoria Regional, Carlos Eduardo Oliveira Dias;
- Representante do Sindicato dos Servidores Públicos Federais da Justiça do
Trabalho da 15ª Região - SINDIQUINZE, Rafael Trombini Sanguini (titular);
– Servidor da Secretaria de Tecnologia da Informação de Comunicações, Marcos
Geraldo de Castro Justino.

Pauta /
Assuntos

1 - Status das atividades propostas na 1ª reunião (arquivo anexo);
2 - Convite - Novos membros para integrar o Subcomitê;
3 - Tradução das sessões (Libras): Item 81 do Ranking da Transparência: O órgão utiliza
intérpretes de linguagem brasileira de sinais em manifestações públicas? O requisito
avalia o uso em: propagandas, pronunciamentos, vídeos, eventos, sessões de
julgamento e reuniões;
4 - Mapeamento da acessibilidade no TRT com levantamento de sugestões de
melhorias - Formulários google:
https://docs.google.com/forms/d/1r0Hy6SFU-K-0DqjYs5Uz3DXf0jPopWFu4u9YEpvmeZ
U/viewform?edit_requested=true
5 - Aquisição de Equipamentos para pessoas com deficiência (tecnologia assistiva); e
6 - Criação de um Canal de Comunicação para o Subcomitê.

A Excelentíssima Desembargadora Coordenadora, Rita de Cássia Scagliusi do Carmo,
iniciou a reunião cumprimentando e agradecendo a todos pela participação.

Comunicou que saiu a publicação da Portaria GP 056/2023, com a composição atualizada
desta equipe.

Falou dos temas desta reunião, anteriormente compartilhados como pauta pelo Google
Agenda, passando a palavra à Coordenadora de Sustentabilidade, Acessibilidade e
Inclusão, Helen da Silva Paes de Souza, para apresentar alguns itens abaixo.

1 - Status das atividades propostas na 1ª reunião (arquivo anexo);
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Helen compartilhou e resumiu as ações propostas nas reuniões anteriores, como:
- melhorar a acessibilidade comunicacional do TRT-15 - ação concluída pelo PROAD
26462/2023 -;
- atividades de sensibilização - ação contínua, com divulgação de banners, cartilha de
acessibilidade e e-mails de conscientização;
- ação de conscientizar e capacitar chefes e gestores - ação em andamento, com
temática no curso de gestores anual, tendo sido encaminhado pedido deste subcomitê
para a EJUD, quanto à inclusão/manutenção do tema no curso de 2024;
- informação sobre atendimento prioritário e acesso à Justiça de pessoas com deficiência,
ação concluída, com inserção na página 18 da cartilha;
- melhoria do relacionamento com os servidores - ação em andamento, com proposta de
mapeamento de acessibilidade, a partir de coleta de informações por meio de
questionário a ser discutido na própria reunião.

Falou, ainda, das previsões de novas providências voltadas ao aprimoramento da
integração e da adaptação do servidor novo com deficiência; da confecção de vídeos
curtos informativos para divulgar a cartilha e da possibilidade de replicar um robô, já em
uso pelo TRT-3, para análise do grau de acessibilidade do portal do TRT-15.

Dra. Rita elogiou os resultados e a cartilha, que foi divulgada na data do evento sobre o
Dia Nacional de Luta das Pessoas com Deficiência, em setembro/23.

Giuliana reforçou o bom funcionamento desse robô e indicou contato com o TRT-3, em
termos negociais.

O Subcomitê ficou ciente e aprovou as ações realizadas até aqui.

2 - Convite - Novos membros para integrar o Subcomitê;

Dra. Rita propôs abrir mais três vagas no Subcomitê para pessoas com deficiência, com
convite a todo o Tribunal e levantamento de quem gostaria de participar, apontando que
seria importante que todas as diferentes deficiências estivessem representadas.

O Subcomitê aprovou que seja enviado convite a todo o TRT-15, com formulário para
manifestação do interesse de integrar esta equipe, ficando depois a Divisão de Apoio às
Comissões e aos Comitês responsável pelas providências para isso e pela eventual
atualização do grupo de e-mail com os novos membros, se for o caso.

3 - Tradução das sessões (Libras): Item 81 do Ranking da Transparência: O órgão
utiliza intérpretes de linguagem brasileira de sinais em manifestações públicas? O
requisito avalia o uso em: propagandas, pronunciamentos, vídeos, eventos, sessões de
julgamento e reuniões;

Dra. Rita mostrou preocupação com a dimensão adequada para uso de intérpretes de
Libras e sugeriu que o Subcomitê faça uma manifestação sobre essa medida, já que o
projeto prevê também que todas as sessões tenham legendas, muitas sessões
acontecem no mesmo dia da semana em mais de uma Câmara e são longas, razão
porque haveria dificuldade de manutenção de um bom trabalho de tradução, com o
respeito aos direitos das intérpretes.

Propôs sugerir à administração que o serviço de tradutor intérprete de Libras seja
disponibilizado e, mediante a identificação dos processos de interesse de pessoa surda
ou com deficiência auditiva, o serviço seria solicitado para a pauta específica. Propôs,
ainda, que a tradução em Libras seja realizada, sim, em todas as sessões da SDC, diante
do interesse coletivo dos processos que lá tramitam, com possibilidade de alcance mais
efetivo a pessoas surdas que se utilizem da Língua Brasileira de Sinais.



O Subcomitê concordou em autuar um PROAD, com a ata desta reunião e uma proposta
da Exma. Desembargadora Coordenadora, para que o Subcomitê se posicione sobre a
questão e apresente sugestões.

4 - Mapeamento da acessibilidade no TRT com levantamento de sugestões de
melhorias - Formulários google:
https://docs.google.com/forms/d/1r0Hy6SFU-K-0DqjYs5Uz3DXf0jPopWFu4u9YEpvmeZU/
viewform?edit_requested=true

Helen apresentou quais foram as perguntas realizadas no mapeamento para levantar as
melhorias referentes à acessibilidade.

O Subcomitê opinou por alguns ajustes e a Helen ficou responsável pelas adequações
acordadas, para posterior encaminhamento à Dra. Rita.

5 - Aquisição de Equipamentos para pessoas com deficiência (tecnologia assistiva);

Fauzi trouxe sugestão de que, para a demanda de aquisição de equipamentos para
pessoas com deficiência (como monitores maiores, itens de ergonomia etc), seja definido
um procedimento para a Secretaria da Administração, que observe a relevância e
urgência da compra, sem óbices de cunho técnico e próprios da regulamentação para as
compras em geral.

Dra. Rita reconheceu a importância da instituição de um procedimento específico para
essas aquisições, de forma a evitar a configuração de prática ou omissão discriminatória
do TRT, por falta de adaptação razoável do ambiente de trabalho e, portanto, de
acessibilidade, o que pode tornar impossível a execução das tarefas do cargo ou função,
pelo servidor, em prejuízo de sua inclusão efetiva e com riscos para o TRT.

O Subcomitê aprovou que o encaminhamento à Presidência seja realizado via PROAD,
com sugestões para envio à Secretaria de Saúde e à Secretaria da Administração.

6 - Criação de um Canal de Comunicação para o Subcomitê.

Dra. Rita requereu a criação de um grupo no chat, para comunicação entre o Subcomitê,
o que será providenciado pela DACC - Divisão de Apoio às Comissões e aos Comitês.

- Outros assuntos:
- Iara compartilhou da alegria pelo Tribunal ter ganhado o primeiro prêmio da
Justiça do Trabalho Sustentável, com o Balcão Visual. Relatou o histórico dessa
iniciativa, que beneficia usuários com usam Libras para sua comunicação.
- Dra. Rita e Patricia irão elaborar o calendário de reuniões trimestrais para 2024 e,
se houver alguma demanda urgente, poderá ser utilizado o novo canal de
comunicação, para deliberações, ou marcada reunião extraordinária.

Ao final, a Excelentíssima Desembargadora Coordenadora agradeceu a presença,
desejou boas festas e encerrou a reunião às 15h.

Ata preparada por Patricia Luchi Pesce, Divisão de Apoio às
Comissões e aos Comitês

Em 6/12/2023

Ata aprovada por Desembargadora Coordenadora, Rita de Cássia
Scagliusi do Carmo

Em 19/12/2023
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